
拓灣區發展空間 推港穗優勢互補
香港廣州社總賀成立8載 特首李家超視像致辭香港廣州社團總會成立8周年會慶日前在

港舉辦，行政長官李家超透過視像致辭表

示，期望在大灣區建設帶來的龐大機遇下，

繼續加強穗港兩地合作。特區政府會繼續全

力支持廣州南沙建設成為大灣區高水平的對

外開放門戶，同時開拓更多發展空間，推進

兩地優勢互補、互惠共贏。活動上，香港廣

州社團總會宣布第二代會員卡啟用，集聚

「八達通」、「嶺南通」於一身，助會員實

現「一卡」在手「兩地」出行的大灣區生活

模式。
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◆責任編輯：陳啟恒、黃健恆本 港 新 聞

◆香港文匯報記者 子京

香港文匯報訊（記者 康敬）當蘇商遇見港商，期待
碰撞出怎樣的火花？藉着兩地恢復全面通關的時機，
香港蘇州商會會長徐建成、名譽會長張國良、常務副
會長兼文化藝術總監徐圭遜、副會長張友來等一行20
餘位商會成員組成「香港蘇州商會學習交流團」於本
月20日抵港，隨後開展交流考察，其間拜會了多家大
型企業以及商會，冀加強蘇港兩地經貿文化緊密合
作，抓緊國家推進高質量發展的歷史機遇。徐建成強
調，希望香港成為蘇州企業家們的境外首選投資置業
之地、優先發展事業之地、拓展全球市場橋頭堡。商
會多位負責人士接受香港文匯報訪問時也表示，希望
更好發揮商會橋樑紐帶作用，助推民營企業發展，幫
助蘇州企業「走出去」，為兩地經濟發展增添新動
能。
身兼蘇州綠葉科技集團有限公司董事長的徐建成表
示，此次交流雖時間不長，但收穫頗多，他對香港在
國家「十四五」規劃下的「八大中心」地位有了進一

步的了解；亦發掘到香港的寫字樓、酒店、零售貿易
等方面的處處機遇。他特別提到，香港零售業需求
大，亦有強大吸引力，「一些內地少有的品牌，或是
品牌中的新品，對於許多來港遊客、商務考察團來
說，需求很大。總的來說，中國消費者層級豐富，香
港作為國際金融、貿易中心，對內地遊客始終有很強
吸引力。」

商會承擔起「聯絡平台」角色
徐建成表示，商會是蘇州企業家在香港的「家」，

要承擔起「聯絡平台」的角色，建立起兩地企業的溝
通橋樑，幫助蘇州企業更多地「走出去」，更要為在
港企業到江蘇、蘇州的發展聯通信息，並希望此次交
流能為蘇港兩地起到雙向引領和示範作用，從而產生
更多互動。
他透露，商會將盡快在香港置辦商會大廈，希望廣

交朋友、聯繫更多香港工商金融界精英，牢牢把握蘇

州在長三角一體化、長江經濟帶建設等的重大歷史機
遇，把握香港共建粵港澳大灣區的機遇和「背靠祖
國、聯通世界」的獨特優勢，促進蘇港兩地企業、企
業家交流合作，在全球疫後復甦的經濟大潮裏穩中求
進。
「蘇州的交流、航運、歷史人文底蘊深厚，更逐漸

成為內地人才、科技的聚集地，在生物醫藥、納米、
半導體等產業上都有優勢。」徐建成十分歡迎香港企
業家到蘇州投資。另外，此行參與學習交流的商會代
表有年輕化、行業多元化的特點，徐建成說：「青年
大有可為，我們為青年敢於創新、直面挑戰、勇於實
踐的精神感到無比驕傲。」

盼邀港企業家到蘇州走一走
蘇州與香港有着「東方水城」與「東方之珠」的淵

源。「蘇州很希望借鑒香港的發展經驗，尤其是在金
融、貿易服務業、公共管理等方面。」身兼民進中央

開明畫院執行院長的徐圭遜表示，疫情三年後再踏足
香港，仍然體會到香港在金融、經貿發展上的獨特地
位和優勢。
徐圭遜提到，此次交流在中共二十大會議、中央經

濟工作會議、全國兩會之後，企業家發揮「四千」精
神（即：歷經千辛萬苦，說盡千言萬語，走遍千山萬
水，想盡千方百計），領悟中央對民營企業的大力支
持。交流團亦帶着蘇商精神，組織多個行業，如生物
醫藥、房地產、餐飲服務、貿易、物流等企業家來到
香港開展學習交流，我們也很希望邀請香港企業家到
蘇州走一走。
身兼蘇州華夏五金機電城董事長的張友來分享到，

此次拜會多間商會令他備受啟發，這些歷史悠久的商
會在會務發展中，不但對商會成員的發展給予很大幫
助，更熱心公益事業回饋社會，「我們回到蘇州後會
總結經驗，發揮商會的作用和優勢，更好地搭建起蘇
港兩地的溝通橋樑。」

蘇州商會來港交流 冀增經貿文化合作

21日 22日 24日

◆拜訪寧興（集團）有限公司。

23日

◆拜訪香港中華出入口商會，
致送紀念品予會長貝鈞奇。

◆拜訪香港大公文匯傳媒集團，參觀大公報、香港文匯報
報史館和全媒體新聞中心。

◆拜訪香港中華總商會，與全國政協
常委、中總會長蔡冠深座談交流。

◆拜訪香港江蘇社團
總會，與全國政協委
員、總會會長姚茂龍
等交流學習。

◆拜會全國政協常委唐英年
並參加晚宴交流。

李家超透過視像致辭時表示，香港廣州社團總會是
重要的愛國愛港力量，一直促進穗港之間的聯繫

和交流，推動兩地在文化、經濟、教育及科技等方面
的合作。疫情期間，香港廣州社團總會聯同香港廣州
青年總會舉辦「同舟共濟．同心抗疫」支援活動，向
有需要的家庭派發防疫物資，充分體現守望相助的精
神。
他提到今年2月訪問廣州時，親身感受由西九龍乘
搭高鐵到廣州的便捷。香港和廣州同為珠三角地區的
經濟中心，隨着大灣區一小時生活圈逐漸形成，日後
兩地的人員和商貿往來將會更加密切。

盼推動穗港攜手並進
此前，李家超與廣東省省長王偉中共同主持了粵港
合作聯席會議，深入商討了粵港不同領域的合作方
向，並簽署多份合作協議。李家超期望，香港廣州社

團總會和香港廣州青年總會能繼續貫徹愛國
愛港的精神，推動穗港攜手並進，共享繁
榮。
廣州市委常委、統戰部部長王世彤在現場

致辭時表示，希望總會加強社團鄉親，尤其
是年輕一代的愛國愛港教育，並借助「穗港
同心薈」小程序的上線契機，持續優化社團
服務功能，更好發揮穗港兩地交流合作的橋
樑紐帶作用，為保持香港長期繁榮穩定，共
建國際一流灣區與世界級城市群、推進中國
式現代化作出更大的貢獻。

霍震寰：國家高質量發展讓港青展拳腳
香港廣州社團總會會長霍震寰致辭時強調，

香港正處與由治及興新階段，國家的高質量發
展機遇，讓青年得以大展拳腳，成為祖國偉大
發展進程的關鍵力量。他深信，未來青年必定
閃耀最有朝氣的風采，堅定為香港良政善治新篇章、全
面落實貫徹兩會精神作出有力的貢獻。
香港廣州社團總會主席黃俊康致辭時表示，我們正

走在一條充滿希望的新時代道路上，高質量發展已成
為發展主軸，只要堅持以習近平總書記重要講話為指

引，全面準確把握兩會精神實質，定會彼此相向而
行，心連心、不後退、不停步，最終迎來璀璨又美好
的新明天。
活動上還舉辦了香港廣州青年總會就職儀式，香港

廣州青年總會會長王紹恒、主席霍啟文，獲民政及青

年事務局局長麥美娟頒發會長及主席委任狀。
隨後，在一眾主禮嘉賓和全場超過1,700位會眾的見

證下，總會正式宣布微信小程序、第二代會員卡、香
港沙頭角抗戰紀念館「元宇宙」正式啟用，全面接軌
香港良政善治新時代。

▲李家超視像致辭。

▶香港廣州社團總會成立8
周年會慶日前在港舉行，同
場舉行香港廣州青年總會就
職儀式。

香港文匯報訊 香港僑界社團聯會日前接待到訪的
廣州市委統戰部、市政協訪問團一行，雙方熱切討論
兩地通關後僑務工作的推進及今後的長期交流合作，
推進大灣區建設與經濟、文化和人才交流，希望將合
作的薪火傳遞到僑二代、僑三代，共同推動粵港澳大
灣區高質量發展。
全國政協委員、香港僑界社團聯會會長黃楚基表
示，廣州是大灣區「9+2」城市發展的龍頭引擎，未
來作為中國南大門的廣州與香港的往來將會更加頻
繁，香港僑界亦會與廣州及大灣區其他城市緊密聯
繫，增強互動交流。聯會更期盼能與廣州市進一步加
強互訪交流，一起凝心聚力推動中國和大灣區內的高

質量發展，不斷開創雙方僑務工作新局
面，為中華民族偉大復興貢獻力量。
中國僑聯副主席、香港僑界社團聯會

首席主席余國春表示，希望廣州和香港
加強青年及工商界的交流合作，把握新
時代帶來的機遇。在中共二十大和全國
兩會後，中國的發展方向更加明確，海
上絲綢之路、「一帶一路」及其他在疫情期間停頓的項目
現已逐步重啟，而廣州在這些重要項目的推行都能發揮
重要作用。聯會非常期待開展更多的老、中、青交流活
動，與廣州市合力發展經濟、文化和教育等方面的互動
溝通，將合作的薪火傳遞到僑二代、僑三代。

此次廣州市委常委、統戰部部長王世彤、市政協副
主席武延軍一行10人組成訪問團來港。王世彤熱情
邀請香港僑胞探訪廣州，共同見證廣州市過去三年日
新月異的變化，並鼓勵僑界同心協力，加強信息、資
金、人才往來。

廣州市委統戰部市政協一行訪港僑聯會

◆香港僑界社團聯會日前在港接待廣州市委統戰部、市政協訪問團。
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香港文匯報訊 廣州僑聯香港聯誼會與廣州市
歸國華僑聯合會昨晚在港舉辦「2023年港穗僑
界新春聯歡晚會」，時隔3年，港穗兩地僑
界人士再次歡聚一堂，載歌載舞。

◆拜會信和集團，與全國政協
經濟委員會副主任、信和集團
主席黃志祥合影。

◆拜會信和集團主席黃志祥，雙方座談交流。
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